



AGENDA CONFIDENCIAL

SIN SEÑALES DEL "SEGUNDO MILAGRO ECONÓMICO"



POR LUIS SOTO
@LUISSOTOAGENDA

Con cierta frecuencia, por no decir que, a diario desde hace cuatro años, funcionarios del gobierno, empresarios, banqueros, ejecutivos de importantes empresas, analistas de todo tipo... se refieren al "segundo milagro económico" para nuestro país -- el primero fue el Desarrollo Estabilizador en los años setenta-- que nos cayó del cielo: El "nearshoring", que no es otra cosa que la relocalización de empresas, o la nueva versión de las maquiladoras que se establecieron en México hace tres décadas.

El "nearshoring", dicen todos los mencionados, es la receta que le permitirá al país superar los mediocres crecimientos económicos que registra desde que los "neoliberales" se hicieron del poder; contribuirá a la prosperidad de millones de mexicanos que se incorporan al desarrollo, a superar la pobreza, a reducir la brecha de la desigualdad, entre otros beneficios.

Sin embargo, después de cuatro años de "cacarear" el mencionado "segundo milagro económico", algunos empresarios afirman

que hoy, hoy, hoy "no hay señales de los beneficios del nearshoring".

Y si el gobierno "no se pone las pilas", se nos va a ir el tren, quisieron decir.

Extrañamente, esos empresarios que no ven las mencionadas señales son los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, mejor conocidos como "cupuleros".

No hay duda de los beneficios que puede generar el "nearshoring", pero hay que tener en consideración que su éxito requiere de una economía que funcione eficientemente, para lo cual se requiere de diversos factores que fortalezcan el atractivo de invertir en el país y no solo por su condición geográfica, advierten, y enumeran lo que hace falta:

Una infraestructura moderna que reduzca los costos de transporte a lo largo del país y que permita a las cadenas de oferta integrar el valor agregado de proveedores de diversas regiones a costos competitivos mediante una logística moderna y competitiva es fundamental en el proceso de crecimiento.

(O sea que el Tren Maya, el AIFA y la red de ferrocarriles que anuncia la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, no serán suficientes, pensaría cualquiera).

Una política de energía eficiente que garantice la seguridad en la generación, transmisión y distribución de electricidad y la disponibilidad de hidrocarburos a lo largo de todo el territorio nacional, aspectos que las empresas valoran considerablemente en el proceso de inversión productiva, es otro de los factores para el éxito.

(Pero en México no hay esa política, ni podrá implementarse en el segundo piso de la 4T, acotan los especialistas).

También se requiere, según los analistas del CCE, un ambiente de regulación económica apropiado en los tres niveles de gobierno, que asegure que las regulaciones y normas generen benefi-



cios para la sociedad mayores a los costos de su cumplimiento y que evite el exceso de tramitología, propicia la seguridad de la inversión de largo plazo.

(Lo único que existe son promesas de desregulación, acotan los expertos en este tema).

Para impulsar la relocalización se necesita un Estado de Derecho que asegure la certidumbre de los procesos judiciales, el cumplimiento pleno de la ley y que facilite el abatimiento de la inseguridad pública, los robos y la extorsión.

Hasta ahora no ha podido concretarse un ambiente favorable en este sentido, dicen los mismos "cupuleros".

(Vivimos en un "Estado de chueco", como decía ya saben quién).

Los problemas de inseguridad pública, impunidad, corrupción, incertidumbre política interna y otros problemas de falta de estado de derecho, son considerados como los principales factores que pueden obstaculizar el crecimiento de la economía, agregan.

Quizá la incertidumbre por los limitados avances en estos temas sea la razón de la preocupación de que se consoliden los beneficios de la relocalización.

Después de casi cuatro años desde que tomó fuerza el proceso, los beneficios que tanto se han resaltado para nuestro país aún no parecen tener algún impacto en la actividad productiva, considerando la débil evolución de sus indicadores de crecimiento y sus expectativas a la baja, subrayan los del CCE.

Aunado a esto, una inquietud adicional es la posible aprobación de la reforma judicial, toda vez que la certeza jurídica para la inversión y el crédito requiere un sistema integral de justicia robusto y jueces competentes, estables e independientes, temas que al parecer dicha reforma no contempla seriamente.

Dada la coyuntura económica y política, no hay margen de error en las políticas públicas que implementará la nueva administración si se quieren maximizar los beneficios del "nearshoring".

El "nearshoring", dicen todos los mencionados, es la receta que le permitirá al país superar los mediocres crecimientos económicos que registra desde que los "neoliberales" se hicieron del poder; contribuirá a la prosperidad de millones de mexicanos que se incorporan al desarrollo, a superar la pobreza, a reducir la brecha de la desigualdad, entre otros beneficios



Duro Felguera construirá en México una planta de fertilizantes para Pemex Transformación Industrial, filial de Petróleos Mexicanos. (Foto EFE)